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本报记者 顾 阳本报北京 1 月 29 日讯 记者韩叙报

道：北京时间今天凌晨，美国当地时间 1
月 28 日 晚 ， 美 国 外 国 投 资 委 员 会

（CIFUS） 正式宣布，同意万向集团收购美
国 A123系统公司 （A123 Systems）。

至此，这场历时 5 个多月的跨国收购
案接近尾声。万向集团将与 A123 就该项收
购进行交割，预计近期完成。这不仅是中
国民营企业成功收购美国知名公司的标志
性事件，也是万向集团在传统制造业基础
上加快向清洁能源产业发展的里程碑。

据了解，美国 A123 系统公司于 2001
年在麻省理工学院成立,并于2009年在纳斯
达克交易所上市，是美国规模最大、技术最
先进的锂电池制造商。该公司提供的锂电池
以高功率和高能量密度、寿命长和较高的安
全性能领先于市场，其技术面向的产品领域
为下一代交通运输、电网储能和消费应用产
品。作为清洁能源汽车产业的标杆性企业，
A123 公司不仅得到美国政府大量资助，还
与美国通用、德国宝马及上汽集团等主流汽
车厂商建立了供应合同关系。

2012 年 3 月，A123 公司因电池召回事

件，经营陷入困顿。此时万向提出投资动
议，之后经多次协商，双方于 2012 年 8 月
16 日签订了战略投资协议。后因 A123 无
法满足协议规定的相应条件取得后续投
资，于 10 月向美国破产法院提交了破产申
请，并先后引出美国江森自控、德国西门
子、日本 NEC 等企业参与竞标。12 月 8
日，万向在 A123 公司破产拍卖中以 2.566
亿美元价格击败美国江森自控和日本 NEC
的联合竞标，成功拍下该公司除政府及军
工业务外的所有资产。

根据收购交易内容，万向将收购 A123

公司汽车、电网储能和商业业务资产，不
仅包括其所有的技术、产品、客户合同以
及其在美国 3 个州的所有工厂设施，同时
也包括 A123 在中国的阴极粉制造工厂以及
与上汽合资的上海捷新动力电池系统有限
公司股权等。收购完成后，万向将持续为
A123 提供资金支持，并在现有基础上进一
步增强 A123 公司工程和制造能力，促使其
继续保持核心业务增长。

作为国内唯一同时具备电池、电机、电
控等电动汽车关键零部件产业能力的企业，
万向自 1999 年以来致力于清洁能源产业研

发，已在大功率、高能量聚合物锂电池、一
体化电机及驱动控制系统、整车电控系统等
方面取得较大成果，拥有 1.2 亿安时锂电
池、2000台套电动力总成的产业能力。

有关专家表示，此次收购将进一步确
立万向在全球清洁能源产业领先优势。万
向集团董事局主席鲁冠球表示，集团将充
分利用现有产业研发和制造能力，同时结
合 A123 公司的团队和技术优势，加强双方
之间的协同效应，促进动力电池产品性能
和技术的大幅提升，加快推动电动汽车产
业化发展进程，共同拓展全球战略市场。
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一波三折，步步惊心，历时 5 个多月的

跨国收购案，终于尘埃落定。然而，收购成

功仅仅只是万向加快迈向清洁能源产业高

端的开始，如何将先进技术消化吸收，转化

为自己的核心竞争力，通过市场检验，万向

还面临更多新的挑战。

首先是来自技术的压力。作为美国专业

开发、生产磷酸铁锂电池动力电池的高科技

企业，A123 现有技术至少领先国内市场五

六年时间。成功收购无疑将使万向在动力电

池研发及制造方面获利，加快本已处于国内

动力电池领域高点的万向布局中国市场的步

伐，带动国内电动汽车格局的整体优化。

然而，从另一个角度看，收购带来的高

端技术、产品、生产线会不会是一个可能造

成研发停滞故步自封的发展陷阱？如何抵

制抱着金砖睡觉的诱惑，把买来的金砖变成

生产金砖的能力，万向并非高枕无忧。

其次是来自市场的考验。此次收购意

味着万向在动力锂电池技术方向上，将沿着

磷酸铁锂这条路走下去。这样的方向有没

有市场风险？毕竟在锂电池正极材料中，目

前比较成熟的有磷酸铁锂、锰酸锂和三元材

料 ，究 竟 哪 种 电 池 更 加 安 全 高 效 还 没 有

定论。

应该说，收购国际先进企业及其先进技

术，是一条加快转型升级步伐的“捷径”。但

“捷径”往往是与高风险相伴的。面对收购

这把“双刃剑”，拿到只是第一步，用好才能

成为真正的赢家。

本报讯 记者陈静报道：腾讯 28 日宣
布调整组织架构，将原属移动互联网事业
群的手机 QQ 和超级 QQ 调至社交网络事
业群，手机游戏对外合作部门调至互动娱
乐事业群。此后移动互联网事业群将聚焦
浏览器、安全、搜索、应用平台等平台型
业务。

业务调整伴随着“走马换将”，腾讯高级
执行副总裁、移动互联网事业群总裁刘成敏

因个人原因退休，首席运营官任宇昕兼任移
动互联网事业群总裁，向腾讯公司总裁刘炽
平汇报。

任宇昕表示，移动互联网事业群在公司
发展历史上，创造了两个“第一”：早在 10年
前，移动互联网事业群当时的团队就已经是
公司第一个创造收入的团队，帮助公司成功
上市；在几年前移动互联网浪潮刚来的时候，
又是移动互联网事业群团队第一个跳进浪

潮，承担了为公司探索移动互联网业务以及
培养移动互联网人才的责任。“移动互联网事
业群出色地完成了阶段性任务，培育出手机
浏览器、手机管家、手机 QQ 等多个成功产
品。”

业内人士表示，腾讯对其移动互联网业
务的梳理并未结束，未来依然要涉及如何将
微信、手机 QQ 两大平台如何与目前的移动
互联网端产品整合的问题。

聚焦浏览器、安全、搜索、应用平台等平台型业务

腾 讯 调 整 移 动 互 联 架 构

本报讯 记者王薇薇报道：米其林位于辽宁沈
阳经济技术开发区的新工厂近日正式投产启用，这
标志着投资总额近 15 亿美元的米其林沈阳轮胎有
限公司“高性能子午线轮胎环保搬迁改造及扩产项
目”取得重要进展。作为米其林集团在华最大投资
项目，新工厂年产轮胎将超过 1200万条。

“中国是全球最大的汽车市场，未来还将持续稳
健增长，中国轮胎市场也将得到进一步地发展；与此
同时，节能环保也已成为中国汽车及相关产业新的
发展方向。沈阳新工厂的落成体现了米其林对中国
市场的信心和长期承诺。”米其林集团总裁盛纳德
表示。

本报北京 1 月 29 日讯 由西联公司与中国青
少年发展基金会合作举行的 2013 年新春希望工程
图书室捐赠仪式今天在京举行。为传承华人在农历
新年期间派送“红包”的美好传统，西联公司特别推
出此项蛇年新春“31000 本图书汇送”计划。针对每
一笔新年活动期间从 21 个国家汇至中国的跨国汇
款交易，西联公司将相应地向中国青少年基金会做
出捐赠，为中国 31 个省区市捐建 31 座藏书量为
1000本的图书室。

此项特别行动是西联公司发起的一项为期三年、
主题为“知识让明天更美好”活动的组成部分。西联公
司亚太区董事总经理兼高级副总裁万家乐表示，西联公
司希望全球华人一同行动，为青少年创造更多获取知识
的机会。 （龚 时）

31000本

西联公司推出“图书汇送”计划

1054.4万千瓦

龙源电力风电装机居亚洲第一

15亿美元

米其林在华最大投资项目投产

本报讯 记者李予阳从龙源电力成立 20 周年
发布会上获悉：截至 2012 年底，龙源电力集团股
份有限公司总装机容量达到 1269.8 万千瓦，其中
风电控股装机容量达到 1054.4 万千瓦，稳居亚洲
和中国第一、世界第二位。

龙源电力已经连续多年居风电装机亚洲第一，
并有望在明年成为世界第一。但龙源电力集团股份
有限公司总经理谢长军表示，龙源电力绝不能单纯
把眼光放在扩大规模上，更重要的是效益，要进一
步做强做优。集团未来将实施“上山、下海”战
略，并在国外开辟新的发展空间。龙源电力计划到
2015 年装机达到 1500 万千瓦，其中包括 100 万千
瓦海上风电。

春节临近，正是在线旅游服务商最忙碌的时
候。然而，国内最大在线旅游服务商携程近来却平
添两档烦心事：一是被爆出大面积裁员，涉及员工约
500 人；二是被指从竞争对手处匿名采购低价酒店，
然后加价倒卖给消费者。

貌似不相干的两件事绝非偶然。作为国内起步
最早、规模最大的在线旅游服务商，携程的线下销售
曾创造业界奇迹，特别是其良好用户体验，一度让携
程牢牢占据在线旅游市场一半以上的份额。

近些年，随着艺龙网、遨游网、芒果网等一批在
线旅游服务商，以及去哪儿等旅游搜索比价平台的
崛起，在线旅游服务市场竞争变得异常激烈。携程
一度引以为傲的规模优势，正逐步转变为成本劣势，
迫使其线下销售不得不向线上转移，以应对利润空
间的缩小。

无论是整体转型，抑或是渠道优化，裁员属正常
管理调整，本无可厚非，但携程之举为何吸引如此多
眼球？携程这两年走的方向似乎有些偏差，过于注
重自己市场地位，却有意无意把消费者感受给忽视
了。而旅游业是一种体验经济，服务始终是核心竞
争力所在。

如果再把“倒爷”的传闻联系在一起，携程“烦恼”
的背后，似乎隐藏着更多深层次问题。

携程不仅要面对去哪儿、淘宝等新业态竞争，
还要面对来自供应商的抗争，以及艺龙、芒果等同
业态的竞争，其自身体量过于庞大，巨大的成本压
力让携程转型困难重重。

凭借强大的研发团队和上万人规模的呼叫中
心，携程的技术创新和用户体验曾经长期在业内保
持领先。但携程当下正遭遇到两大危机：一是重建
消费者忠诚度，二是重建员工忠诚度。裁员之举或
许只是携程转型发展的序曲。携程当务之急要做好
两件事：一是提升企业对消费者的关注度，不断提高
服务满意度和用户体验，即重建消费者的忠诚；二是
积极引导消费者，提升其对于服务价值的认同，不光
认同价值，还要认同价格。

本报河北保定 1 月 29 日电 记者董庆

森报道：英利集团旗下的英利绿色能源控股
有限公司与世界自然基金会（WWF）今日在
河北保定联合宣布，英利集团成为中国首家、
同时也是全球光伏领域首家加入世界自然基
金会碳减排先锋项目的企业。

作为该项目的成员企业，英利集团制订
了一系列超前的温室气体减排目标：到 2015
年，生产每兆瓦光伏组件的温室气体排放强
度比 2010年降低 13%；采购的产品及服务的
温室气体排放强度比 2010 年降低 7%；上游
物流运输的温室气体排放强度比 2010 年降
低 10%；可再生能源的使用比例占英利集团
能源消费结构的 4%以上。此外，英利集团还
将携手世界自然基金会，计划于 2015 年推出
光伏行业的绿色生产标准，推动光伏行业降
低能耗、提升可再生能源的使用比例。

英利集团董事长苗连生表示，“英利一直
致力于将领先的技术转化为高性能的产品，
生产老百姓用得起的绿色电力。同时，我们
团队也十分注重降低生产运营中的能耗和温
室气体排放，提供更加清洁的太阳能电力。”

世界自然基金会中国区首席执行官彭培
德说：“碳减排先锋成员企业的选择标准很高，
只有在行业内率先大幅降低二氧化碳排放、积
极推广可再生能源应用的企业才能加入。”

目前，我国只有 1%的电力消费来自于可
再生能源。国家能源局可再生能源司副司长
史立山认为，作为我国首家制订明确的可再
生电力消耗目标的企业，英利的一系列举措，
体现了其作为行业龙头企业的社会责任，以
及在加快产品优化升级和新能源产业发展方
面作出的不懈努力。

截至 2012 年，英利集团已为全球客户提
供了近 6 吉瓦光伏组件，与传统火力发电相
比，这些光伏组件产生的绿色电力将减少约
2亿吨温室气体排放。

加入碳减排先锋项目

英利向低碳生产转型

以2.566亿美元价格击败美国江森自控和日本NEC的联合竞标，并获美国政府同意——

收购之后挑战更多
韩 叙

河北大名县名福植物油有限公司花生油灌装生产线上员工正在加紧生产。近年来，该

公司加强科技研发，不断完善生产工艺，其产品在国内市场份额逐年增加。

本报记者 李树贵摄
科 研 增 强 企 业 活 力

新 闻 分 析

洛阳石化把能源资源节约作为企业转变
发展方式，实现可持续发展的重要抓手，立
足每一道工序、每一个环节，减少能源消
耗、污染物排放，实现了节能、增效、减排
多赢。

1月 15日上午 8点，洛阳石化焦化车间
工程师席占君像往常一样，进入装置巡检。

在焦炭塔顶，席占君停下脚步。牌子
上挂着的温度计指在 1℃。他顺手把边上的
阀门转了几圈，关上了。“当环境温度高于
0℃时，我们就要把装置上 41 个这样的伴
热管线的阀门关小，减少蒸汽消耗。”席占
君说。

这是洛阳石化焦化车间为了节能而推
行的防冻防凝动态管理。类似这样的“小
算盘”啪啪作响，带来的是能源消耗的大
幅下降。“焦化装置开工初期，能耗一度达
到 37 千克标油/吨原料油，2012 年我们的
能耗是 18.73 千克标油/吨原料油，最低时

达到 17.43。”车间主任刘洛新告诉记者。
刘洛新介绍，焦化装置是加工重油的炼

油装置，当温度降低到一定程度，管线里面流
动的介质就会凝固，影响正常生产。为保证介
质的温度，必须在主管道外面附上管道，通上
蒸汽进行保温，这样的管道称之为伴热线。在
焦化车间，这样的管线就有266条。

针对开工初期能耗和先进水平相比差
距较大的局面，车间打起了伴热管线的主
意。“我们根据全装置管线中介质的物理性
质和生产状态，对 266 条伴热管线进行了
细分，推行伴热分级管理。”刘洛新说。

这一细分不要紧，原来266条伴热管线
中，有 127条可以长期停用，每月节约蒸汽
近700吨，装置综合能耗下降0.4个单位。

在对伴热管线细分的同时，刘洛新他
们还打破“一刀切”的“朝九晚五”防冻
防凝管理模式，根据装置环境温度计指示和
生产需要，实时调节用于防凝的阀门。划分

下来，他们列出了一个单子：40 个阀门在
环境温度高于-4℃应关闭，41 个阀门在温
度超过 0℃要关闭，还有一些需要常开。90
多个阀门在什么样的情况需要怎样处理才最
节能一目了然。这种“捡芝麻”的精细操
作，一个冬季节约近 1700 吨蒸汽，算成钱
就有近30万元。

对炼化企业来说，火炬点燃被认为是
炼厂还在开工的象征。记者在洛阳石化探
访时却发现，企业在不同时期建设的 6 个
火炬无一点燃，而炼厂依然在有序运转。

“火炬的确熄灭了。”洛阳石化生产处处长
郝平常说，这源于一项旨在“消灭”火炬的计
划。从2012年初至年底，6个“火炬”已连续
341天未燃烧，这个数据在2011年是55天。

其实，火炬烧的全是钱。据郝平常介
绍，火炬以原油加工过程中产生的低压瓦
斯为燃料。火炬排放造成瓦斯白白浪费，也
造成原油加工损失率高。“低压瓦斯的主要

成分是烃类物质，和液化气基本相同。1 个
火炬每小时要烧掉6吨液化气。”郝平常说。

去年，洛阳石化转变管理理念和工作思
路，一方面加强实时监控，优化系统操作，
严格控制排放，一方面将无法避免的低压瓦
斯统一回收到气柜，作为燃料再利用。仅此
一项，每年就可节约资金3000多万元。

在熄灭火炬的同时，洛阳石化还坚持
绿色低碳发展。近几年来，他们在企业规
模和加工量持续提升的同时，实现了能源
消耗量、新鲜水用量、排污量的逐年下降。

2012 年，他们通过装置深度用能分
析、动态监控生产装置能源利用状况等措
施，全厂万元产值能耗累计完成为 0.438
吨标准煤，较上年降低 0.046 个单位，相
当于节能 19.1 万吨标煤。洛阳石化原料油
加工量达到 805 万吨，销售收入超过 570
亿元，上缴税金超过 70 亿元，均创下历史
纪录。

通过装置深度用能分析、动态监控能源利用状况等措施，2012 年，洛阳石化万元产值能耗较上年降低

0.046个单位，相当于节能 19.1万吨标煤——

洛阳石化“节”出高效益
本报记者 王 伟


